

HERALDO DE TARRAGONA

Año I.-N.º 223

Viernes 13 Diciembre 1903

REDACCION

Rambla S. Juan, 58, prel.

TELÉFONO N.º 44

ADMINISTRACION

Unión, 54, imprenta

Preios de suscripción

En la capital 5 pesetas tri-

estre, a domicilio, 6 pesetas

trimestre, 18 pesetas, 5 pe-

setas número suelto, 1 centimo

Anuncios, comunicados y es-

tales mortuorias a precios

convencionales.

La correspondencia al direc-

tor, no se devuelve los ori-

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

El viaje del Rey a Lisboa

Ayer emprendió el regreso S. M. el Rey, y hoy se encontrará de nuevo en Madrid. Ha tocado, pues, a su fin el viaje Regio, y cabe, por tanto, apreciar en conjunto el resultado de la excursión y felicitarnos de la feliz iniciativa que ha llevado a D. Alfonso XIII, a comenzar sus visitas por el vecino reino, nuestro hermano por la sangre, nuestro compañero en la Historia, en la que portugueses y españoles han escrito tantas páginas comunes a ambos pueblos.

Grandes esperanzas abrigábamos hoy hace ocho días al emprender su viaje el Monarca. Contábamos no sólo con la habitual esplendidez de la Corte portuguesa y con el afecto que se han profesado y se profesan ambas familias Reales, sino con la caballerosidad y con la hidalguía del noble y culto pueblo portugués. Nuestras esperanzas no sólo no se han visto defraudadas, sino que la realidad ha excedido a todo cuanto podíamos imaginar.

Hay que confesar que mucho han contribuido a ese resultado las condiciones personales de D. Alfonso XIII, porque su misma juventud, su apostura, su exquisita cortesía, la afabilidad de su carácter han producido un gran efecto, reflejado éste no sólo en el entusiasmo con que ha sido aclamado constantemente durante estos ocho días, sino en las múltiples frases de cariño que de la gente del pueblo han recogido corresponsales de distintos periódicos; pero hay que reconocer también, para agradecerlo como es debido, que se ha observado, así en la Corte como en todas las clases sociales, desde la más elevada hasta la más humilde, verdadero afán por ser gratos a los españoles, por dar público testimonio de afecto al pueblo español.

A Portugal hemos ido, ya lo consignamos en momento oportuno, no a realizar combinaciones políticas, deleznales siempre cuando no se basan en la comunidad de los ideales, en la identidad de las aspiraciones, en la armonía de los intereses, en el mutuo conocimiento, sino por Portugal mismo, deseando hacer público nuestro afecto a ese noble pueblo y nuestro propósito de estrechar con él las relaciones intelectuales y mercantiles; y Portugal nos ha comprendido, respondiendo gallardamente a nuestro cariño con la reiteradas manifestaciones de su entusiasmo. Porque allí, a la fastuosidad de la Corte, a la esplendidez de los ensayos oficiales, en los que no se ha perdonado nada, absolutamente nada, para hacerse acreedores a la gratitud del Monarca, de su acompañamiento y de cuantos españoles han visitado a Lisboa con motivo de las fiestas Reales, ha correspondido la espontaneidad con que el pueblo se ha asociado a todos los festejos.

Por esto el viaje Regio tiene verdadera importancia; porque constituye la unión espiritual de dos pueblos que, sin menoscabo de su mutua e intangible independencia, y sin necesidad de pactos políticos, la mayor parte de las veces ar-

tificiosos y baldíos, quieren vivir, como tan elocuentemente proclamaban el ilustre estadista señor Hintze Ribeiro en el hermosísimo discurso que pronunció en el «Carlos V», eternamente unidos en la fecunda esfera el trabajo y de la paz.

El objetivo del viaje Regio se ha realizado por completo. Felicitémonos por ello, en viendo al pueblo portugués el testimonio de nuestra profunda gratitud, reconociendo y declarando que quedamos muy obligados, y comprometiéndonos todos a trabajar para fomentar las relaciones entre ambos pueblos y contribuir así al desarrollo de su riqueza, a su bienestar y a su prosperidad.

Instrumento de Gobierno

No son, en realidad los liberales, los más capacitados para hablar de las divisiones de los conservadores. Por eso el artículo que publicó el *Diario Universal* con el título de «Instrumento roto», refiriéndose al partido conservador, además de contener juicios inexactos carece por completo de autoridad, puesto que viene de un campo en donde ese instrumento de gobierno ha que ado partido por gala en dos.

Cerraríamos los ojos a la realidad si negáramos las dificultades con que ha luchado el partido conservador en esta etapa; pero manifestamos con toda sinceridad nuestro pensamiento al decir que esas dificultades representan, simplemente, la natural consecuencia de hechos dolorosos a que todos hemos asistido, y el de no ser mayores de lo que en verdad son, revela en el partido conservador condiciones excepcionales, que prueban su amor a la Patria y a la Monarquía y su gran sentido gubernamental.

El caso nuevo, no registrado en el historia parlamentaria, de un jefe que abdica su jefatura, y la abdica en los momentos en que su autoridad está acatada por todos y en que su persona simboliza la unión de elementos que hasta entonces habían vivido separados, no podía menos de crear la consiguiente perturbación que, a ser menores el patriotismo y el espíritu, de disciplina de los conservadores hubiese ocasionado más graves consecuencias.

Después de todo, en cuantos episodios políticos hemos presenciado desde la crisis de Julio, y en los mismos incidentes parlamentarios de los últimos días, nada hay que signifique antagonismos profundos ideas ni de principios. Bien mirados los hechos, en estudio de las palabras se observan simples discrepancias en cuanto a la oportunidad para aplicar éstos o los otros procedimientos de gobierno, y, a lo sumo, señales aisladas de estados de ánimo que encuentran aplicación sencilla en la situación que, naturalmente, había de producir el acto realizado por el señor Silvela al retirarse de la jefatura del partido conservador.

Fuera de esto, nada hay que autorice los juicios a que aludimos.

Las mayorías parlamentarias no han abandonado un solo momento sus debe-

res políticos; han acudido presurosas a asistir con sus votos, lo mismos al actual Gobierno que al Gabinete del señor Villaverde, y han pasado, sin desfallecimientos, por la dura prueba de la obstrucción republicana.

Ese instrumento de gobierno no está roto, como pretende el *Diario Universal*, y de esperar es que sabrá salvar los obstáculos que surgen en su camino, cumpliendo la misión que le está encomendada.

EDISON

SU PRIMERO Y ULTIMO INVENTO

La ceguera casi absoluta que sufre este ilustre hombre de ciencia presta actualidad excepcional a su figura, siempre interesante. Por eso damos a conocer la siguiente curiosa y, en general, ignorada anécdota del grande y admirado inventor.

Como a todos los hombres de acción, al insigne electricista no le gusta hablar. A los periodistas les tiene verdadero terror, sobre todo a los encargados de interviews y confidencias con las celebridades.

Ningún reporter ha conseguido hasta hoy arrancarle una entrevista. Edison ha opuesto siempre una resistencia desesperada a las más hábiles tentativas con que para conseguirlo se le ha venido acosando.

Hace algún tiempo, un redactor de cierto gran diario neoyorquino pensó por un momento que, más feliz que todos sus colegas, había conseguido la capitulación del más recalcitrante enemigo de la publicidad.

Ese reporter había encontrado a Edison casualmente en el salón de una «profesional beauty». La conversación de los tertulianos no tardó en abordar el tema de la vida del hombre ilustre y de sus inventos religiosos. El yanqui cogió la conversación por los cabellos, y en un momento dado disparó a quemarropa la siguiente pregunta:

—Señor Edison: ¿nos quiere usted contar cuál fué su primer invento?

Edison, que hasta entonces había tomado parte activa en la conversación, adivinó el lazo que se le tenía y se encastilló en un mutismo absoluto. Pero el reporter, hombre experimentado a todas luces, sonrió satisfecho: había previsto, y no se engañó, que su pregunta excitara la curiosidad de las damas.

Una banda alegre y gárrula de hermosas jóvenes rodeó inmediatamente a Edison é hizo suyo el deseo. Fue en vano defenderse. Y tuvo que comenzar su relato en éstos términos:

—Cuando yo no era más que un pobre vendedor de diarios, tenía la cabeza llena de ideas y los bolsillos completamente desprovistos de dinero. Una vez leí que el banquero Mr. N. N. se había encontrado con que sus cajas de hierro que él creía inviolables, habían sido forzadas.

Se decía también que, mortificado por este descubrimiento, el banquero había se manifestado capaz de dar su alma al diablo con tal de encontrar el medio de

poner sus grandes caudales a cubierto del más hábil atentado.

—Este es mi hombre!—dije para mis adentros.

Y un instante después me hallaba frente al millonario, que me preguntaba, no muy afablemente, el objeto de mi visita:

—He oído hablar—le dije—de la desgracia que ha ocurrido a usted. Y vengo a verle, porque yo he inventado un aparato que puede hacer caer en sus manos a todo ladrón que pretenda abrir sus cajas.

—Es posible? contestó sorprendido.—Si lo es, ¿cuanto quiere V. por su invento.

—No quiero más que la mano de su hija única,—contesté resueltamente.

El banquero abrió unos ojos tremendos, pero acabó por sonreírse.

—Eso es imposible—me dijo; pero daría a V. hasta diez mil dólares si su invento responde a mi deseo.

—Puede probarlo,—agregué.—Pero reclamo la mano de su hija,

—Insiste usted en eso todavía?

—Sí, señor; insisto...

—Entonces, entonces... veremos. Ante todo, será menester que ella consienta.

—Por supuesto,—le respondí.

Me puse a trabajar inmediatamente y aquella misma noche quedaba colocado mi aparato en todas las cajas de hierro que el banquero tenía en su casa.

Al día siguiente fui a verlo, y, como esperaba, me dijeron que estaba en cama.

Después de dar un vistazo a las cajas en que había estado trabajando el día anterior, me hice intro ucir en el dormitorio del banquero.

—Hola, amigo!—dijo al verme;—he probado...

—Sí, señor—le interrumpí—Anoche, poco después de yo haber salido, entre las ocho y ocho y cuarto, ha querido usted abrir la caja grande que tiene en su despacho.

—Es cierto.

—Y se quedó usted sin sentido, y sin sentido se hallaría aún si hubieran dejado de auxiliarme.

—Es cierto.

Bueno; otra vez que quiera usted abrir sus cajas...

Y le expliqué lo que tenía que hacer para evitar la descarga eléctrica.

—Ahí tienen usted cuál fué mi primer invento—dijo Edison, dando por terminado su relato.

—Y la hija del banquero?—interrogaron a un tiempo varias de las jóvenes.

—Nunca pensé de verdad en ella.

Entonces, frotando e las manos de puro satisfecho, intervino el reporter.

—Y díganos, señor Edison, ¿tendría usted la amabilidad de manifestarnos ahora cuál ha sido su último invento?

—Con mucho gusto—respondió el grande hombre.—Mi último invento ha sido la novela que acabo de contarles.

De reatros

Pues, señor, que la Junta del Ateneo se ha propuesto dar quince y raya en lo que a la sección dramática del culto Centro se refe-

re, y á fe que consigue, con creces, su propósito.

El pasado domingo, *Pepita Reyes*; y ahora, para el próximo, nos ofrece un programa selecto de veras.

Tomen nota los lectores: en primer término, se representará la chistosa y aplaudida comedia de Zumel, *Las riendas del gobierno*, y después... (déjenme ustedes respirar, señores) después, nada menos que la preciosa y celebradísima zarzuela de Arniches y Chapí, *El Puñao de rosas*.

Actores y aficionados, todos se aprestan á echar el resto, poniendo de manifiesto las muy excelentes aptitudes que poseen.

¡Eh! ¿qué tal? Me parece que la digna Junta directiva del Ateneo sabe hacer las cosas á maravilla.

Con una Junta de ese fuste, se vá á todas partes, y valga lo vulgar de la expresión.

Ahí va mi aplauso entusiástico, al que seguramente se unen los de todos los socios de aquella casa, honra y prez de la cultura del pueblo tarraconense.

NOTA: (tambien yo pongo Notas).—Por la tarde será puesto en escena el popularísimo melodrama *Treinta años, ó la vida de un jugador*.

No son tampoco cortos ni perezosos en el teatro Principal; sabe el señor Núñez lo que se trae entre manos, y bien lo ha demostrado y lo demuestra con la elección de las obras que pone en escena.

Mañana se verificará en el coliseo de la Rambla de San Carlos la *reprise* de la soberbia obra dramática de Sardou *La Tosca*, y nuevamente tendremos ocasión de prodigar aplausos muy calurosos á la señora Rovira, á Núñez y á Ferrer-Lliri.

Como fin de fiesta, se verificará el estreno en esta ciudad de la saladísima comedia, en un acto, *Por seductor*, original del aplaudido autor de *Los primeros síntomas*, nuestro querido amigo y compañero en la prensa local, don Aureliano Fayula.

Por seductor, será un nuevo triunfo para el compañero Fayula, pues aparte del mérito indiscutible de la comedia, estamos seguros esta vez de que los actores que la representarán han aprendido á la perfección sus respectivos papeles: de modo es, que no habrá pausas que desluzcan la obra y perjudiquen su éxito.

Sinceramente recomendamos á nuestros lectores asistir mañana al teatro, en la seguridad de que disfrutarán una velada gratísima. *La Tosca* merece verse, no tan solo por su mérito propio, sino por la manera magistral con que la interpreta la compañía tan inteligentemente dirigida por el señor Núñez.

Con que ya lo saben ustedes: mañana, al teatro Principal; el domingo, por la noche, al Ateneo.

Y á fe que el que después no quede satisfecho, no es capaz de contentarse ni con el gordo, que está ya á la que salta.

¡Ah! en secreto: el billete agraciado con los cinco MILLONCEJOS, hacé ya días que está en la redacción del HERALDO.

Tambien nosotros nos hemos dado el pisto de gastarnos 1000 pesetetas. ¡Aun hay patria, Veremundo!

G. Rego Rio.

Locales y generales

Señor presidente de la Diputación provincial: á varios empleados de la Prisión correccional se les adeudan los haberes de septiembre, octubre, noviembre y lo que vá del mes actual.

¿No le será posible á usted ordenar que se les paguen sino todos, parte de esos haberes, siquiera teniendo en cuenta que están próximas las fiestas de Navidad, y evitar que durante éstas esos infelices y sufridos servidores del Estado, carezcan quizás de lo más preciso?

Harta desgracia han con tener que caer en las garras del *gado*, si es que hay quien ya les quiera fiar; y no es equitativo que mientras *otro*; ú otros, cobra miles de pesetas, se traté tan desconsideradamente á los que, al fin y al cabo, prestan rudo, personal y práctico servicio al Estado y á la provincia.

Para que tales anomalías ocurran maldita la falta que hace el arriendo del contingente provincial ni la maza de Fraga del embargo á los Ayuntamientos de la provincia que están en descubierto por ese concepto.

Ya sabemos, señor presidente de la Dipu-

tación, que la culpa no es de usted; pero vea de arbitrar el medio de que se trate con más equidad á esos empleados con quienes se comete el sarcasmo de adeudarles varios meses de su escaso haber, dándose el caso de que algunos no han cobrado ni un céntimo desde que tomaron posesión.

Hace días que un individuo se presentó en la Inspección de Vigilancia denunciando que le había sido robado un reloj con cadena.

Practicadas activas gestiones por los inspectores señores Casado y Pereya, ayer fueron detenidos é interrogados dos muchachos, naturales de Valencia, que, en unión de otros dos que no ha sido posible capturar, se confesaron autores del robo, manifestando el sitio en que habían vendido el reloj, que ha sido recuperado, ingresando los precoces rateros en la cárcel de esta ciudad, á disposición del Juzgado.

Anteayer se declararon en huelga los reclusos de la Prisión Correccional que trabajan como operarios en el taller de zapatería.

Los motivos de la huelga fundábanlos en el hecho de que el contratista les daba obra nueva, diferente á la estipulada en el contrato, queriendo pagar la mano de obra á igual precio que la de las clases antiguas.

Como, al parecer, el contratista no hallaba términos hábiles para solucionar el conflicto en las primeras horas de la mañana personóse en el referido taller el vocal de turno de la Junta local de Prisionés, don Antonio Corbella, quien fué tan afortunado en sus gestiones que al cabo de dos horas quedó zanjada satisfactoriamente la cuestión, reanudando enseguida los operarios su trabajo.

Merece plácemes el señor Corbella por el tacto y diligencia con que resolvió el conflicto.

Según nuestras noticias, los reclusos que trabajan en el taller mencionado tenían razón en sus pretensiones.

Ya nos ocuparemos otro día, con algún detenimiento, de las censurables causas que produjeron la justa protesta de esos desgraciados reclusos, quienes, por lo visto, son considerados por algunas personas como cosas y no como seres humanos, dignos, por su infortunio, de gran compasión y de inagotable caridad.

Según comunica á este Gobierno civil la benemérita de Alcanar, ha detenido á dos sujetos que llamaron á la puerta de una masía de aquel término municipal, pidiendo á la dueña les vendiera vino; más como la mujer se negase á lo que pedían, rompieron la puerta de la casa y se apoderaron de una pequeña cantidad de vino y amenazaron á la referida dueña con derribar la casa si daba parte de lo ocurrido.

Leemos en un periódico de Beus:

«Por el Juzgado de instrucción de este partido, á instancia del de igual clase del Hospital de Barcelona, se ha interesado del Juzgado municipal de Cambrils, único pueblo de este partido, contiguo al mar, se practiquen indagaciones en busca del cadáver de María Pujol, vecina que fué de Barcelona, cuyo nombre ha sonado extraordinariamente en la prensa de aquella capital, en multitud de artículos bajo el título de «La mujer desaparecida».

El obispo de Astorga, Ilmo. Sr. D. Julián Miranda, ha emprendido una larga excursión por las provincias de Andalucía, Aragón y Cataluña.

En unas excavaciones que se están practicando en Almuñecar (Granada), en el sitio denominado «Los Arcos», se ha descubierto una necrópolis, habiéndose encontrado hasta ahora once sepulturas.

Se halla vacante en la Catedral de Tarazona (Zaragoza) la canongía dignidad de magistral.

El plazo para proveerla, mediante oposición, termina el 23 de Enero próximo.

De la indagatoria judicial hecha en la vecina republica sobre el manifiesto del titulado «Comité Realista», proclamando la candidatura del general Borbón para el trono de Francia, ha resultado que todos los hombres políticos cuyas firmas figuraban en el famoso documento, las han declarado apócrifas.

De otros cuyos nombres figuraban al pie del manifiesto, con la calidad de literatos, resulta que son honrados comerciantes que no se explican el incalificable abuso que se hizo de su nombre.

Un carnicero empleado en los Mataderos ha dicho que firmó un papel haciéndole creer que se trataba de una solicitud para obtener un estanco.

Los señores Maura y Azcárraga han tratado de las dificultades que se presentan en la discusión de los presupuestos en el Senado.

Conviniere en hacer algunas concesiones á las minorías en la comisión.

También se acordó que verán al señor Montero Rios para hablarle de este asunto.

La Epoca, con el título de «Malas costumbres», censura el que para festejar el nombramiento de ministro de Instrucción pública á favor del señor Domínguez Pascual, en Córdoba se celebre una corrida de toros.

Añade *La Epoca* que para festejar tal acontecimiento, hubiera sido más propio tratar de crear ó mejorar alguna escuela.

Telegrafian de Baena que se confirman las sospechas de que hay más cadáveres debajo de los restos del tren descarrilado, puesto que se percibe un hedor insoportable.

Se han visto restos de ropas de mujeres, y se dice que faltan dos de éstas.

El ministro de la Gobernación ha manifestado que si fuera cierto que se tratara de firmar un mensaje al señor Silvela para que volviese de su acuerdo y de nuevo aceptara la jefatura del partido, él sería el primero en suscribirlo.

Dicen de La Haya que el Tribunal de arbitraje ha aplazado hasta la primera quincena del próximo febrero dictar la sentencia referente á los conflictos de Venezuela con varias naciones de Europa.

Estos días han llegado á Madrid 17 personas atacadas de rabia.

Estos desdichados, que proceden de Vargas y Dos Barrios (Toledo), se han presentado en el Instituto de Alfonso XIII, donde han sido sometidos al tratamiento antirrábico que con tanto éxito viene empleando el facultativo que se halla al frente de la sección, don José Llavador.

Uno de los enfermos ha visto morir hace cuatro ó cinco días á un hijo suyo atacado de hidrofobia.

En el ministerio de Marina se recibió un telegrama en que se daba cuenta de haber zarpado nuestro crucero «Rio de la Plata» del puerto de Jamaica y de que sigue, sin novedad, su travesía á Nueva Orleans.

Con las solemnidades de costumbre ha tomado posesión de la fiscalía del Tribunal Supremo el distinguido jurista don Juan Maluquer y Viladot.

En el concurso verificado en Madrid para arrendar el servicio de la recaudación de Contribuciones de la provincia de Valencia, se han presentado en la Dirección del Tesoro des proposiciones: una de don José García al tipo de 1'60 por 100, y otra de don Ramón Adell al tipo de 1'50; y en Valencia se ha presentado otra proposición: el recaudador de dicha capital en nombre de una Sociedad no justificada en forma legal, al tipo de 0'98 por 100.

El tipo máximo fijado en el pliego de condiciones era de 1'64; pero el ministro de Hacienda puede aceptar la proposición que le ofrezca más confianza.

El embajador de Francia ha visitado al ministro de la Gobernación para entregarle el diploma de caballero de la Legión de Honor con que fué distinguido por el Gobierno francés el Sr. Sanchez Guerra cuando, siendo gobernador civil de Madrid, cooperó á la captura de los Humbert.

Se ha dispuesto por el ministerio de Instrucción pública que en las Facultades en las cuales hayan quedado sin adjudicar los premios extraordinarios del doctorado del curso de 1902 á 1903 se verifiquen nuevas oposiciones en el próximo mes de enero para la adjudicación de estos premios, á las cuales podrán concurrir los alumnos graduados

con censura de sobresaliente, hasta 31 del corriente diciembre.

En lo sucesivo, las oposiciones para la adjudicación en cada curso de los premios extraordinarios del doctorado, en las cinco Facultades de la Universidad Central, se efectuarán en el mes de enero, pudiendo aspirar á ellas los alumnos graduados del doctorado hasta 31 de diciembre anterior.

Telegrafian de Marsella la noticia de que el vapor italiano *San Leonardi*, recién llegado de América á aquel puerto, con un cargamento de seis mil barriles de petróleo, ha hecho explosión.

A pesar de la rapidez con que se le han prestado los posibles socorros, las llamas han consumido totalmente el barco, propagándose el incendio á seis vagones llenos de mercancías que había en el muelle próximo al lugar del siniestro.

Todas las embarcaciones que estaban ancladas en la misma dársena del buque incendiado, tuvieron que hacerse á la mar para huir de inminente peligro, y á pesar de todas las precauciones tomadas, el incendio se propagó á unos treinta vagones cargados de carbón y á una goleta cargada de carburo de calcio.

La conmoción que ha producido en la ciudad este siniestro ha sido enorme, pues fué tan formidable la explosión, que muchas personas que se hallaban á quinientos metros de distancia fueron derribadas al suelo, y un obrero que pasaba cerca de los muelles en el momento de la explosión quedó tan gravemente herido, que se teme haya muerto ya, como han fallecido cinco de los marineros que llevaba á bordo el *San Leonardi*.

Según las últimas noticias recibidas se teme que estalle de un momento á otro la goleta cargada de carburo de calcio, á la cual se ha propagado el fuego.

Según un corresponsal de *The Morning Post* las peticiones hechas por el Gobierno de Tokio al de San Petersburgo son las siguientes:

Primera. El Japón no puede permitir que la península de Corea, ni parte de la misma, caiga en manos de una nación extranjera, y menos todavía de Rusia, por razones que conciernen á la seguridad nacional del Japón y á sus intereses comerciales, habiendo sido ambas razones plenamente reconocidas en el acuerdo anglo-japoués.

Segunda. El Japón no puede consentir que Rusia ocupe permanentemente la Manchuria; por una serie de motivos que se relacionan con la seguridad del Japón, y además por lo que se refiere á la cuestión de Corea y al prestigio del Imperio japonés con respecto á China.

Desconocese todavía la respuesta que haya dado Rusia á la Nota japonesa, estando muy ansiosa estos días la opinión pública.

Hoy ha debido reunirse el Consejo de los Ancianos que la ha de examinar.

Extracto del Boletín Oficial

Real orden del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, disponiendo, con carácter general, que la cantidad consignada en los presupuestos generales para gastos de visitas de inspectores de primera enseñanza se devengue por provincias.

—La Comisión provincial inserta un acuerdo admitiendo la renuncia del cargo de concejal del Ayuntamiento de Vilella alta hecha por don José Rebull Serres.

—La Diputación provincial publica la distribución de fondos para el corriente mes.

—La administración de Hacienda inserta relación de las fincas adjudicadas por la Dirección general de Contribuciones, Impuestos y rentas.

—Distribución de fondos para el mes actual del Ayuntamiento de Reus.

—Idem idem del de Valls.

—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de esta capital durante el mes de octubre último.

—Id. id. por el id. de Gandesa durante los meses de julio, agosto y septiembre próximo pasados.

—Edicto del Juzgado de Tortosa.

—El Notario de Reus don Pedro Rull anuncia una subasta extra judicial.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—Ntra. Sra. de la Esperanza.
SANTOS DE MAÑANA.—S. Nemesio m.

Cuarenta horas

SAGRADO CORAZON.—Continua esta oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro y cuarto a siete.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Soledad, en Nazareth.

Cultos para hoy

ASILO DE HUERFANOS.—Desde las cinco hasta las ocho y media misas rezadas cada media hora; por la tarde a la misma hora del día anterior trisagio Mariano, composición del organista de San Juan, don Daniel Mastres, a cuarteto, Ave María de Benalges a solo de tenor por el doctor Faull, y gozos del maestro señor Planas.

CURIOSIDADES

Con el título de «María Antonieta» acaba de terminar una nueva ópera el famoso compositor Mascagni.

La primera representación de aquella tendrá lugar próximamente en el teatro Costanzi de Roma.

Dicha ópera contiene siete cuadros: la corte de Viena con la emperatriz María Teresa y su hija María Antonieta; la recepción en Versailles; el arresto del rey en Varennes; María Antonieta ante la Convención; el Temple; el tribunal revolucionario y la ejecución.

Un percance original. Hace algunos meses, un señor llamado Barbier, rentista, subió en París en uno de los tranvías eléctricos que hacen el servicio entre el Mercado central y Malakoff.

Iba dicho señor en la plataforma trasera hacia ya buen rato, cuando, súbitamente, la cuerda que cuelga del trolley y que sirve para maniobra, dió en la mejilla del señor Barbier.

Este cayó al suelo desvanecido y hubo de ser transportado a una farmacia próxima.

Actualmente, el señor Barbier hallase completamente sordo é imposibilitado de dedicarse a trabajo alguno.

El señor Barbier reclama 20.000 francos, en concepto de daños y perjuicios, a la Compañía del tranvía, y bajo del pretexto de que el contacto con la cuerda del trolley le electrocutó.

La Compañía, por boca de su abogado, sostiene que el accidente de que se queja la víctima es imposible, y que, desde hace veinte años que circulan los tranvías eléctricos, así en Francia como fuera de ella, no ha ocurrido jamás un accidente de tal naturaleza.

—La mejor prueba de que este accidente es imposible, dice el abogado, está en que en todos los viajes rogen los conductores dichas cuerdas con las manos, sin guantes protectores, sin que jamás haya ninguno de ellos experimentado la menor sacudida eléctrica.

Todos los ingenieros consultados han declarado, a su vez, que era imposible accidente alguno.

El abogado señor Toutain, en nombre del señor Barbier, ha respondido que su cliente no era lo bastante sabio para saber si el accidente era posible ó no, pero que si sabía bien una cosa, de lo que estaba muy seguro: y es, que antes del accidente oía muy bien y estaba bueno, y que, actualmente, está sordo y además enfermo.

El tribunal ha admitido la posibilidad del accidente á despecho de la afirmación de los ingenieros, y ha proclamado esta nueva quiebra de la ciencia al nombrar tres médicos con objeto de que averigüen en el señor Barbier las consecuencias de la electrocución.

Moral del caso: cuando suban ustedes á un tranvía eléctrico no toquen jamás la cuerda que cuelga de los coches, ya que, si la que ha sostenido á un ahorcado trae suerte, la otra puede con su contacto dejarnos secos.

Sección Oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas ayer NACIDOS. Antonio Casanovas Saco MATRIMONIOS.—Ninguno. FALLECIDOS.—José Camillerá Comas, Neo, 3, 47 años.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana. Jefe de día, señor Comandante de Armas don Severiano Martínez. Hospita! y provisiones, 1.º capitán de id.

Vigilancia y paseo de enfermos, Luchana. El capitán sargento mayor, Isidoro Domínguez.

CONSUMOS

15 Diciembre 1903

Table with 2 columns: Location (Matadero, Mangrané, Cantera, Olive, Puente, Cadena, Tetuan, Muelle, San Pedro, Central) and Amount (436'64, 53'90, 394'67, 68'50, 504'83, 24'80, 45'88, 10'37, 55'68, 00'00)

Recaudado total. 1595'97

Sección Comercial

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas ayer

De San Carlos, laud «Afredo», de 6 ts., p. García, con sal, consignado á don Juan Mallol De Marsella, v holandés «Indiana», de 1153 toneladas, c. W. Adam, con tránsito, consignado á Emilio Borrás. De Génova y escalas, v. «Cabañal», de 663 ts, c. M. Bayona, con bocoyes vacíos, consignado á don Román Musolas. De Cullera, vapor noruego «Jamaeca», de 433 toneladas, c. E. Pefren, con carbón, consignado á los señores Boada hermanos.

Despachadas

Para Cetta, vapor italiano «Zena» con cargo general. Para Rotterdam, vapor holandés «Indiana», con carga general. Para Huelva y escalas, vapor «Cabañal», con carga general.

CIERRE DE BOLSAS

Table with 3 columns: Item (4 por 100 Interior contado, 4 por 100 fin mes, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 5 por 100 Exterior) and prices for Ayer and Hoy.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 3 columns: Location (Londres á 90 días fecha, Id 60 días fecha, Id 3 días vista, Id á la vista) and prices for Dinero and Papel.

EFFECTOS PÚBLICOS

Table with 3 columns: Item (4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, fin de mes, próximo, Amortizable) and prices for Dinero and Papel.

ACCIONES FIN DE MES

Table with 3 columns: Company (Banco Hispano Colonial, Medina Zamora y O. & V, Norte de España) and prices for Dinero and Papel.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 3 columns: Company (M San Juan Abadesas gar N 3%, Tarragona Barcelona Francia 6%, (Reus Roda) 3%, Med Za y O V (1880-82), Alm, Val, y Te (ardh)) and prices for Dinero and Papel.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

CONGRESO

Madrid, 17, 4 t.

Se abre la sesión á la hora de costumbre, presidiendo el señor Romero Robledo y estando desiertas las tribunas, y con solo cinco diputados en los escaños.

En el banco azul está el ministro de Gracia y Justicia.

Se entra en el orden del día: discusión del proyecto sobre subvención á Madrid por capitalidad.

El señor Ruiz Giménez de la comisión, contestando al discurso del señor Vallés y Ribot, defiende la necesidad de amparar á Madrid y resarcirse de la pérdida de medios de producción con motivo del establecimiento en la corte.

Desvirtuó razonadamente la argumentación del señor Vallés y Ribot, sosteniendo que ninguna provincia que estime los fueros de la justicia, puede oponerse á la subvención que se discute.

Expone las malas condiciones de higiene

de Madrid y las cifras horrosas de mortalidad en esta capital, lo cual dice que justifica que se atienda con urgencia al saneamiento de la población.

Señala las ventajas que obtiene Barcelana, pues recientemente se le han concedido subvención para la clínica y otras varias.

Se aprueba el capítulo 23 del presupuesto de Instrucción pública que quedó pendiente de aprobación.

Se reanuda el debate sobre el presupuesto de Agricultura, quedando aprobado en totalidad.

Comienza la discusión por artículos. El señor Lerroux apoya una enmienda al artículo 5.º

Se desecha la enmienda que había presentado el señor Lerroux.

El señor Azcárate apoya otra para que se suprima la sección de industria, siendo también desechada.

El exministro señor Gasset consume un turno para combatir la totalidad del capítulo que se discute.

Recoge las alusiones que le dirigieron ayer los señores Villaverde y Allendesalazar.

Defiende su gestión en el ministerio de Agricultura, negando que las obras de los caminos vecinales é hidráulicas que emprendió fueran ilegales.

Rechaza la suposición de que las acometiera solo por el deseo de ganar popularidad y consigna el beneplácito unánime con que acogió la opinión dichas reformas.

El señor Gasset añade que suprimió el farrago de disposiciones que á nada conducían, como no sea á justificar 20 años de catedrático en Cuba residiendo en España.

(Alude al señor Villanueva). Dirigiéndose al ministro de Agricultura, termina el señor Gasset excitando al Gobierno á que exprese claramente su opinión sobre agricultura.

El señor Villanueva dice que no tiene nada que contestar á los ataques personales que le ha dirigido el señor Gasset, y que á los demás debe contestar el Gobierno.

Añade que el señor Gasset no podía hacer nada práctico estando el Gabinete el señor Villaverde, campeón de la nivelación.

El señor Gasset: he inaugurado cinco pantanos.

El señor Villanueva: igual podría haber inaugurado cincuenta, puesto que no había dinero.

El ministro de Agricultura reconoce que el plan de caminos vecinales es un gran ideal, pero no está conforme con los procedimientos precipitados que empleó el señor Gasset.

Dice que continuará la obra de su predecesor en todo aquello que sea bueno, pero siempre sometido á la decisión del Parlamento.

El señor Gasset niega que el señor Villaverde fuera obstáculo para el desarrollo de las obras públicas.

Extraña el escaso entusiasmo con que el señor Allendesalazar apoya los proyectos del orador.

El ministro de Agricultura dice: Se trata de cuestión de temperamento; soy partidario de obras útiles al país y no solo de aquellas que le halagan.

El señor Gasset: las obras que realice servirán al país sin halagarle.

Rectificau ambos oradores. Madrid, 15, 5 t.

Las manifestaciones que han hecho los señores Silvela y Maura han sido como el jarro de agua que ha acallado la efervescencia que entre los políticos había.

Madrid, 17, 6'30 t.

Interior, fin mes, 74'41 Fin próximo, 00'00 Francos, 36'00 Libras, 34'25 Empréstito nuevo, 96'55

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA

dirigida por

DON JOAQUIN NUÑEZ

Hoy no hay función. Mañana sábado, segunda representación de la grandiosa obra dramática

LA TOSCA

y estreno de la comedia en un acto de don Aureliano Fayula titulada:

POR SEDUCTOR

A las nueve.

Cinematógrafo Polak

Títulos de los cuadros que se representarán hoy:

Primera parte

- 1.º Desfile de 300 elefantes en la India. 2.º El Hada de la primavera. 3.º Persecución de un ladrón criminal.

Segunda parte

- 1.º Prisas de una visita. 2.º Persecución con accidente. 3.º Risas y llantos. 5.º Los hermanos Cremos (Acrobatas). 5.º Danza, por las Hermanas Sisters Barriuous.

Sesiones de 7 á 10 noche. Entrada general 20 céntimos, con preferencia 40 céntimos.

NODRIZA

Hay una muy joven en Esluga de Francolí, de buena familia, con leche de pocos días.

Pueden dirigirse á la comadrona de dicha población, doña Maria Vernet ó á don Antonio Bonet, calle Mayor, Esluga de Francolí.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

EN VENTA

Los solares situados en las afueras de San Francisco de esta ciudad, junto á la carretera de Castellón, á pocos metros de la Rambla de San Juan y frente á los Campos de recreo y el huerto enclavado en la prolongación de la calle de Torres Jordí, junto al Vivero perteneciente á la Jefatura de Obras públicas.

Dará razon don Pablo Vidal, calle de Saratás Creus, 5, entresuelo.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54.

LA ESTRANA Y

PREVALECIENTE DOLENCIA

DE ESTE PAIS



Como un ladron notamos en nos que encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, soñolientos de mañana una especie de hanes viscosas se toge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de esto algo como una carga pesada, algunas veces les parece legnan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escorvados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empiezan una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona descanso alguno. Hay un estado de nervios, irritabilidad, y es tormentado por males presigios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entenas se constipan, la piel se seca y arde algunas veces; la sangre se hace espesa y coagulante; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y espesa de color, depositando un sedimento después de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor ácido, frecuentemente va combinado esto con los dolores del corazón; la vision se hace menos clara, y vesdo muchas dolencia de los ojos; en suma se manifiestan una grande postracion y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por un tiempo. Admitidos que una tercera parte de nuestra población padece de esta dolencia debido á alguna de sus variadas formas. He habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Uno la trataron como una afección del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jardín Curativo de la Asiana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso. Los sintomas arriba dichos son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que atige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigl es un remedio positivo y seguro. De venta al por mayor: Sres. Alomar y Urizal, Sres. Ferrer y C. Sres. Hijos de José Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Urizal, en Madrid. Sres. Scott y C. Barcelona, 40. Paseo de la Paz. Representantes para España. — B. S. M. Proprietario: A. S. White, á Londres.

SECCION DE ANUNCIOS

PASTILLAS SERRA

son las mejores para curar la TOS y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración, quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningun peligro pues no contienen opio ni morfina.

A tres reales caja
Farmacia del Centro; de **MANUEL FON**
Rambla de San Juan, núm. 57.-Teléfono, 43

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Linea de Cuba y Méjico

El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor **Alfonso XIII**

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor **León XIII**

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **Manuel Calvo**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico Habana, Puerto Lumón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carupane Trinidad Guanta y Cumaná con trasbordo en Curacao.

Linea de Filipinas

El día 5 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **Antonio Lopez**

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Menila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 2 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. de Satrustegui**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Linea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. Villaverde**

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Fernando Poo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **San Francisco**

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona don **Emilio Borrás, Plaza de Olza-ga, 11.**

CLINICA DE ENFERMOS DE LOS OJOS

— DEL —

Doctor GRAS FORTUNY
MÉDICO-OCULISTA

Es profesor auxiliar de las clínicas del Instituto oftálmico de Madrid

Se practican todas las operaciones de los ojos, como extracción de cataratas, corrección de estrabismos y, pestañas desviadas, iridectomia, enucleación, etc.

Se mide la agudeza visual y se corrigen los defectos de refracción por medio de lentes adecuados, como la miopia, hipermetropia y astigmatismo.

Se tratan las enfermedades de los ojos por los procedimientos modernos y más eficaces.

REUS.—CALLE DE LAS GALANAS, 6, PRINCIPAL.—REUS

Rece de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

BASES DE SUBSIDIOS

1911	1912	1913	1914	1915	1916	1917	1918	1919	1920	1921	1922	1923	1924	1925	1926	1927	1928	1929	1930
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40
17.30	17.40	17.50	18.00	18.10	18.20	18.30	18.40	18.50	19.00	19.10	19.20	19.30	19.40	19.50	20.00	20.10	20.20	20.30	20.40

LIQUIDACION

Ventas al contado

COMERCIO DE VARIOS GÉNEROS

DE **MODESTO JOVÉ**

Conde de Rius, 26, Tarragona

Se liquidan todas las existencias por retirarse del negocio.

Grandes rebajas de precios
Se alquila el local y se vende el mobiliario de la tienda.

BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE

TORRES MUÑOZ, SAN MARCOS, 11, FARMACIA

MADRID

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1-1/2 kgs. a 5 ptas.